

## BAB III

### METODE PENELITIAN

#### A. Jenis dan Pendekatan

Jenis penelitian ini merupakan penelitian kepastakaan (*library research*), yaitu penelitian yang kajiannya menelusuri dan menelaah literatur penelitian yang difokuskan pada bahan-bahan pustaka sebagai sumber data.<sup>1</sup> Literatur yang digunakan adalah karya ilmiah yang tertuang dalam buku maupun jurnal yang berkaitan dengan judul atau tema pembahasan pada penelitian ini.

Penelitian ini bersifat deskriptif analisis, data diperoleh sepenuhnya dari telaah literer, lalu dideskripsikan seobyektif mungkin dan di analisa. Analisis pembahasan dalam penelitian ini bersifat kualitatif, maka pengolahan datanya juga menggunakan metode kualitatif, yang dalam pengaplikasiannya adalah dengan melakukan telaah terhadap esensi permasalahan kemudian dicoba mencari makna dibalik frekuensi dan variasi data yang ada.<sup>2</sup>

Metode yang digunakan dalam penelitian ini menggunakan metode deskriptif-analitik. Yang menekankan pada proses penyimpulan deduktif dan analisis terhadap dinamika hubungan antar fenomena yang di amati dengan logika ilmiah.<sup>3</sup>

#### B. Subyek Penelitian

Subyek dalam penelitian ini telah tercermin dalam fokus penelitian yang telah diuraikan diatas. Subyek penelitian merupakan informan yang akan memberikan berbagai informasi yang di perlukan selama proses penelitian. Karena penelitian ini bersifat studi pustaka, maka informasi penelitian ini meliputi beberapa macam,

---

<sup>1</sup> Kaelan, *Metode Penelitian Kualitatif bidang Filsafat* (Yogyakarta: Paradigma, 2005), 138.

<sup>2</sup> Noeng Muhadjir, *Metode Penelitian kualitatif* (Yogyakarta: Rake Sarasin, 1990), 6.

<sup>3</sup> Sutrisno Hadi, *Metodologi Research* (Yogyakarta: Andi Offset, 1987), 9.

seperti: (1) informasi kunci, yaitu yang menjadi sumber utama dalam kajian ini, (1) informasi utama, yaitu mereka yang terlibat langsung dalam dalam interaksi sosial yang di teliti, (3) informasi tambahan, mereka yang dapat memberikan informasi walaupun tidak terlibat dalam interaksi sosial yang di teliti.<sup>4</sup>

Dalam penelitian ini yang menjadi subyek adalah sumber utama yaitu buku *Kempalan Serat-Serat (Drs. R.M.P Sosrokartono)*, sumber informasi dari narasumber seperti Bapak Sunarto selaku juru kunci makam Sosrokartono serta narasumber lain yang mempunyai pengetahuan tentang Sosrokartono, juga berbagai literatur yang berkaitan dengan tema yang dibahas.

### C. Sumber Data

Seperti yang telah diketahui diatas bahwa jenis penelitian ini adalah kepustakaan, maka sumber data yang digunakan dalam kajian ini peneliti membaginya dalam dua bagian yaitu sumber primer dan sekunder. Antara lain:

#### 1. Sumber Primer

Data primer yang digunakan dalam penelitian ini adalah teks-teks tulisan-tulisan yang terkumpul dalam buku *Kempalan Serat-Serat (Drs. R.M.P. Sosrokartono)*. Sebagai bahan utama peneliti dalam rujukan ajaran dan pemikiran yang terkandung di dalam serat-serat tersebut untuk dianalisis makna filosofi etikanya.

#### 2. Sumber Sekunder

Adapun sumber data sekundernya adalah komentar dari tokoh-tokoh lain yang juga masih memiliki kaitan dengan penelitian ini baik dari seorang informan, buku, artikel, jurnal maupun data-data tertulis yang relevan dengan judul skripsi ini.

---

<sup>4</sup> A. Muri Yusuf, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif & Penelitian Gabungan* (Jakarta: Kencana, 2017), 368.

#### D. Teknik Pengumpulan Data

Karena penelitian ini bersifat studi kepustakaan, maka pengumpulan datanya dilakukan dengan mengumpulkan buku-buku yang tersedia di perpustakaan, yakni mengumpulkan berbagai buku yang berkaitan dengan filsafat etika dan juga buku-buku yang memiliki tema revelan, dengan sumber utama yaitu buku *Kempalan Serat-serat (Drs. R.M.P. Sosrokartono)*.

Langkah yang di tempuh untuk mendapatkan data yang mendukung penyusunan skripsi ini dengan menggunakan Teknik dokumentasi dan wawancara. Teknik dokumentasi dilakukan dengan membaca, mencatat, dan mengklasifikasikan data. Teknik membaca dilakukan untuk memahami dan menemukan data berupa ajaran Sosrokartono tentang etika. Teknik mencatat digunakan untuk mengumpulkan data yang terdapat dalam teks *Kempalan Serat-Serat (Drs. R.M.P. Sosrokartono)*, teknik ini bertujuan untuk mencatat dan mengakumulasi data yang sudah diperoleh. Setelah membaca dan mengakumulasi data, maka langkah selanjutnya adalah pengklasifikasian data-data yang sudah diperoleh dengan tujuan mengklasifikasi konsepsi etika yang terdapat dalam teks buku *Kempalan Serat-Serat (Drs. R.M.P. Sosrokartono)*.

Selain dari teknik dokumentasi juga dilakukan wawancara dengan tokoh-tokoh yang punya keterkaitan dengan Sosrokartono, seperti penjaga atau juru kunci makam Sosrokartono dan narasumber lain guna memperoleh lebih banyak informasi atau data yang terkait dengan yang menjadi tema bahasan dalam kajian ini.

#### E. Teknik Analisis Data

Setelah data terkumpul, baik melalui sumber pustaka maupun wawancara, direduksikan. Peneliti merangkum dan memilih hal-hal yang pokok dari pemikiran Drs. R.M.P. Sosrokartono. Maka tahap berikutnya adalah menganalisis data tersebut. Analisis data adalah proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil penelitian, dengan cara mengorganisasi data ke dalam kategori, menjabarkan ke

dalam unit-unit, menyusun ke dalam pola, memilih yang penting dan yang akan dipelajari, dan membuat kesimpulan sehingga mudah dipahami oleh diri sendiri maupun orang lain.

Dalam penelitian kepustakaan, proses analisis sudah dimulai pada waktu proses pengumpulan data. Setiap aspek yang telah terkumpul, peneliti senantiasa sekaligus melakukan satu analisis beberapa penafsiran atau pemahaman atas data, upaya mendapatkan jawaban atas permasalahan.<sup>5</sup>

Penulis menggunakan alur pikir deduktif, yaitu pemikiran yang menerangkan ide-ide inti.<sup>6</sup> Metode ini penulis gunakan untuk menganalisa data dengan menggunakan pembahasan yang beranjak dari pemikiran yang bersifat umum, kemudian disimpulkan dalam pengertian khusus. Metode ini penulis gunakan untuk mengungkap detail pemikiran filsafat etika Sosrokartono. Karena penelitian ini merupakan penelitian kualitatif, maka dalam menganalisa data yang telah di peroleh dalam hal ini penulis menggunakan analisa deskriptif.

Analisa deskriptif adalah menyelidiki, menganalisa, mengklasifikasi, juga menafsirkan atau menginterpretasikan data yang ada dalam bentuk menggambarkan.<sup>7</sup> Dari analisis tersebut maka penulis akan dapat mendeskripsikan secara utuh filsafat etika dalam *Kempalan Serat-Serat* Drs. R.M.P. Sosrokartono.

---

<sup>5</sup> Ulya, *Metode Penelitian Tafsir* (Kudus: Nora, 2010), 41.

<sup>6</sup> Dadang kahmad, *Metode Penelitain Agama* (Bandung: Pustaka setia, 2000), 102.

<sup>7</sup> Winarto Surakhmad, *Pengantar Penelitian Ilmiah* (Bandung: Tarsito, 1994), 129.